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ACUSACIONES"

Redacción:Pbro. Jaime Gutiérrez Gutiérrez
 Fotografía: Especiales

Nadie duda de que el 
Señor Presidente AMLO 
es un líder nato que 
cautiva con sus promesas 
y se hace sentir uno del 
pueblo con sus dichos y 
sus gestos. Por eso, no 
dudo de que goce de una 
amplia simpatía. Pero, una 
cosa es ser carismático y 
otra ser buen gobernante. 
Una cosa es ser entusiasmador 
de multitudes, y otra ser un hábil 
operador, que dé soluciones a los 
problemas.

Hoy, México está emproblemado 
con esta cuarta transformación 
que deshace lo bueno pero no 
construye algo mejor. Los más 
críticos pensamos que sólo intenta 
resolver los problemas acusando 
a imaginarios colectivos como: 
los fifís, los neoliberales, los 
conservadores -en resumen- la 
Oposición, son los culpables, y 
punto y aparte.

No quiere reconocer que los 
problemas de hoy, son sus 
problemas que él debe resolver. 
Reconocer el problema, con 
propuestas de acción, es mejor 
que señalar la causa para calmar 
las protestas.

Urge, pues, que realmente vaya 
resolviendo los problemas que 
son de vida o muerte, como 
es el desabasto de medicina, 
especialmente para los niños con 
cáncer, la creciente furia por los 
muertos sobre muertos que sólo se 
suman, y el gravísimo problema del 
feminicidio que señala una mayor 

maldad en contra de las 
mujeres por ser mujeres.

¡Qué bueno es analizar 
las causas de nuestros 
problemas, pero qué malo 
querer curarlos con solo 
consejos de abuelito! ¡Qué 
bueno es estar informado 
de los problemas, pero 
qué malo, sólo buscar la 
popularidad! ¡Qué bueno 
querer resolver nuestros 
problemas, pero qué malo, 
ocuparse de organizar 
una rifa de caridad para 
comprar medicina!

El pueblo se puede 
cansar de tener que salir 
a las calles y protestar con 
mucho escándalo para que 
sólo un crimen se resuelva 
y un millón, y más, queden 
en el olvido sin resolver.

Cierto que debemos tener 
paciencia, los problemas 
de un pueblo no se 
resuelven de golpe, pero 
queremos ver que se 
dan los primeros pasos 
para saber que México 
comienza a caminar. 

Queridos hermanos todos en el 
Señor, al inicio de la Cuaresma, 
de este camino hacia la Pascua, 
les saludo.

Quiero en primer lugar saludar 
y felicitar a todas las mujeres, 
este próximo domingo día 8 de 
marzo es el día internacional de 
la mujer. ¡Gracias por todo lo que 
ustedes nos manifiestan a cerca 
de la dignidad de la vida, de las 
personas, de la grandeza del ser 
humano! ¡Que María Santísima, 
que es ejemplo y modelo de fe 
y de todo ser humano, también 
oriente sus vidas!
Unidas a ella pueden lograr 
grandes metas. Ella, incluso tras 
la anunciación, va feliz, llena de 
alegría a manifestar que Dios 
está con nosotros.

El Papa Francisco, en su 
exhortación apostólica “Querida 
Amazonia”, dedica desde el 
número 99 en adelante, una 
reflexión profunda acerca de la 
dignidad de las mujeres. Cómo 
ustedes con su capacidad, 
con sus carismas, ya su sola 
presencia nos edifica, nos invita 
a ir adelante en el camino de la 
fe y de la vida. Y cómo debemos 
todos poner ese lugar de cada 
una de ustedes en nuestra 
mente, pero también en diversas 
funciones de la vida de la 
Iglesia. Eso lo queremos lograr 
como Diócesis de San Juan de 
los Lagos, al ir fortaleciendo la 
formación de laicos, y allí estarán 
ustedes, como lo hemos hecho 
ya en otros aspectos de nuestra 
pastoral. 

Nos unimos también al grito 
de ustedes, al grito de los que 
sufren violencia, incertidumbres 
e inseguridades en la sociedad. 
Nos  unimos  a ese grito que 
quiere decir ¡Ya basta a los 
feminicidios! Lo hacemos con 
nuestra admiración llena de 
respeto y también pidiendo 
que se haga justicia y se den 
oportunidades a todas las 
mujeres , sobre  todo a 

quienes más padecen, por 
diversas situaciones, en la 
vida.

Por otro lado, queridos 
hermanos, quiero invitarles 
a vivir bien esta Cuaresma 
que hemos iniciado. Bien 
sabemos que no es solo el 
cumplir ciertas normas o 
ciertos ritos, es un caminar 
hacia la vida nueva, todos, 
yo mismo, tenemos cosas 
que renovar en nuestras 
vida, todos tenemos muchas 
situaciones que cambiar en 
nuestras familias o en toda 
la sociedad. ¡Qué tristeza ver 
una sociedad en la que hay 
mucha violencia, en la que 
el gusto por el mal, por el 
dolor, por lo que no ayuda al 
ser humano a ser feliz, tiene 
relevancia!

Que importante como 
creyentes ir a tomar nuestra 
ceniza, pero también ir al 
Santísimo, a ayudar a quien 
más necesita, a ayudar a 
quien está solo o enfermo, 
a un anciano, a hacer obras 
de caridad, a encontrar 
en ellos a Cristo y, así 
mismo encontrarlo en la 
Eucaristía, en su Palabra, en 
proponernos un trabajo que 
nos ayude en nuestro corazón 
para responderle mejor 
a Cristo. ¡Qué importante 
es vivir así la Cuaresma y, 
entonces sí, los ayunos las 
abstinencias y todo lo demás 
nos ayudará muchísimo 
a lograr grandes metas a 
nivel personal, familiar y de 
nuestra sociedad.

Que Dios nos conceda un 
muy provechoso tiempo de 
la Cuaresma para vivir como 
hijos suyos, dignamente, 
y así construir el Reino de 
los Cielos, porque para eso 
ha venido Cristo, a quien 
celebramos como el Amor 
de nuestros amores.

En días pasados, a raíz de 
los lamentables asesinatos 
de una joven de 25 años, 
cuyo cuerpo mutilado fue 
expuesto por algunos medios 
de comunicación, y de una 
pequeñita de apenas 7 años, la 
sociedad mexicana ha sufrido 
un shock de indignación 
que ha motivado diversas 
manifestaciones con la 
intención de llamar la atención, 
generar una reflexión y exigir 
justicia.

Y es que las cosas no son 
para menos. Según cifras del 
Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP), en enero de 
2020 el número de homicidios 
en México llegó a 2 mil 376, de 
estos la activista Frida Guerra 
reporta 265 feminicidios, 20 de 
ellos contra niñas menores de 
14 años.

Ante este panorama se ha 
hecho viral la convocatoria 
#UnDíaSinNosotras que busca 
organizar un paro nacional de 
todas las mujeres en México un 
día después de conmemorar el 
Día Internacional de la Mujer, 
por lo que la convocatoria 
tiene el eslogan “El nueve 
ninguna se mueve” y hace el 
llamado para que el 9 de marzo 
ninguna mujer participe en sus 
actividades cotidianas: “ni una 
mujer en las calles, ni na mujer 
en los trabajos, ni una niña en 
las escuelas, ni una joven en 
las universidades, ni una mujer 
comprando”.

El registro de las redes sociales 
señala que esta iniciativa fue 
lanzada desde Veracruz por el 
colectivo “Brujas del Mar”  y su 
objetivo es exigir justicia contra 
la violencia de género. Este 
colectivo afirma que Veracruz 
ocupa el primer lugar a nivel 
nacional en feminicidio.

Según datos de “El Economista” 
un día sin la participación de las 
mujeres en la vida económica 
del País podría significar más 
de 37 mil millones de pesos, 
incluyendo en este cálculo 
el valor del trabajo de las 
mujeres dedicadas a labores 
domésticas o de cuidados sin 
remuneración alguna.

Tal vez esta sea la razón por la 
que la Primera Dama primero 
manifestó su apoyo a esta 
iniciativa y unas horas después 
se manifestó en contra: 
#NoAlParoNacional
En el cartel de su publicación 
en su cuenta de Instagram se 
puede leer “Trabajemos para 
el crecimiento de Nuestro País”.

De acuerdo con el Centro de 
Investigación de la Mujer en 
Alta Dirección (CIMAD), se 
estima que ese día se paralizará 
el 40% del personal que labora 
en las empresas del País; vale 
la pena recordar que el 31% de 
los puestos de alta dirección 
en México son ocupados 
por mujeres; además, según 
estadísticas del INEGI (2012) las 
mujeres empresarias aportan 
el 37% del Producto Interno 

Bruto del País e inyectan más 
del 70% de sus ganancias a 
la comunidad y a su familia; 
y una más, el 51% de los 
trabajadores por cuenta 
propia en el sector informal 
son mujeres.
Desde la Conferencia del 
Episcopado Mexicano 
los obispos expresan 
su apoyo a la iniciativa 
#UnDíaSinNosotras y hacen 
un llamado a la “reflexión 
sobre los desafíos actuales 
de los derechos humanos 
fundamentales en nuestro 
País”.

Los obispos mexicanos 
reiteran su compromiso y 
asumen su responsabilidad 
en la construcción de un 
México en Paz, libre de la 
violencia en sus diferentes 
rostros, especialmente el que 
agrede y ofende mujeres.

Es cierto que la iniciativa 
ha suscitado reacciones 
muy diversas, e incluso 
contrapuestas, como la 
ya manifestada por la 
Primera Dama con su 
#NoAlParoNacional. Ante 
esto vale la pena recordar 
que el objetivo es protestar 
ante el creciente número de 
feminicidios y en contra de 
la violencia hacia mujeres y 
niñas, por ellos los obispos 
invitan a no perder de vista ni 
tergiversar este objetivo:

“…hacemos un llamado 
para que este tipo de 

manifestaciones sociales, 
no nos dividan, por 
cuestiones políticas, 
ni por ideologías, o 
expresiones religiosas 
sino que por el contrario 
se precise y manifieste 
la genuina intención; y 
que toda manifestación 
o expresión pública sea 
la puerta para abrir el 
diálogo, en búsqueda 
por construir una 
sociedad más equitativa, 
que garantice el derecho 
de todas las personas, 
principalmente de las 
mujeres a vivir sin miedo, 
donde ellas encuentren 
espacios de desarrollo, 
libres y seguros, donde 
se respete su dignidad e 
integridad”.

Ojalá que esta 
manifestación mantenga 
íntegros sus objetivos y 
logre que los diversos 
actores sociales tomen 
cartas en el asunto 
para crear estrategias 
factibles que conjunten 
los esfuerzos y se logre 
que México sea un 
espacio de desarrollo, 
libre y seguro, donde 
se respete la dignidad 
e integridad de toda 
persona, especialmente 
las mujeres.



4 1 de marzo de 2020 5      1 de mar de 2020

Redacción: Pbro. Francisco Escobar Mireles
Fotografía: Especiales

 BIBLIA Y CATECISMOBIENAVENTURADOS 
LOS QUE LLORAN
CATEQUESIS DEL PAPA

Redacción: vatican.va
Fotografías: Mensajero Diocesano

Hermanos, hemos emprendido el 
viaje en las Bienaventuranzas y hoy 
nos detendremos en la segunda: 
Bienaventurados los que lloran, 
porque serán consolados.

En la lengua griega en la que 
está escrito el Evangelio, esta 
bienaventuranza se expresa con 
un verbo que no está en pasivo -de 
hecho los bienaventurados no sufren 
este llanto- sino en el activo: “se 
afligen”; lloran, pero por dentro. Es 
una actitud que se ha convertido en 
central en la espiritualidad cristiana 
y que los padres del desierto, los 
primeros monjes de la historia, 
llamaron “penthos”, es decir, un 
dolor interior que abre una relación 
con el Señor y con el prójimo, una 
relación renovada con el Señor y con 
el prójimo.

Este llanto, en la Escritura, puede 
tener dos aspectos: el primero es por 
la muerte o el sufrimiento de alguien. 
El otro aspecto son las lágrimas por 
el pecado, -por nuestro pecado- 
cuando el corazón sangra por el 
dolor de haber ofendido a Dios y al 
prójimo.

Por lo tanto, se trata de amar al otro 
de tal manera que podamos unirnos 
a él o ella hasta compartir su dolor. 
Hay personas que permanecen 
distantes, un paso atrás; en cambio, 
es importante que los otros se abran 
brecha en nuestros corazones.

He hablado a menudo del don de 
las lágrimas, y de lo precioso que 
es. ¿Se puede amar de forma fría? 
¿Se puede amar por función, por 
deber? No, ciertamente. Hay algunos 
afligidos a los que consolar, pero a 
veces también hay consolados a los 
que afligir, a los que despertar, que 
tienen un corazón de piedra y han 
desaprendido a llorar. También hay 
que despertar a la gente que no sabe 
conmoverse frente al dolor de los 
demás.

El luto, por ejemplo, es un camino 
amargo, pero puede ser útil para abrir 
los ojos a la vida y al valor sagrado e 
insustituible de cada persona, y en 

ese momento nos damos 
cuenta de lo corto que es 
el tiempo.

Hay un segundo 
significado de esta 
paradójica felicidad: llorar por el pecado.

Aquí hay que distinguir: hay quien están 
airado por haberse equivocado. Pero esto 
es orgullo. En cambio hay quien llora por 
el mal hecho, por el bien omitido y por 
la traición a la relación con Dios. Este es 
el llanto por no haber amado, que brota 
porque la vida de los demás importa. 
Aquí se llora porque no se corresponde al 
Señor que nos ama tanto, y nos entristece 
el pensamiento del bien no hecho; éste 
es el significado del pecado. Estos dicen: 
“He herido a la persona que amo”, y les 
duele hasta las lágrimas. ¡Bendito sea 
Dios si estas lágrimas vienen!

Este es el tema de los propios errores 
que hay que afrontar, difícil pero vital. 
Pensemos en el llanto de San Pedro, que 
le llevará a un amor nuevo y mucho más 
verdadero: es un llanto que purifica, que 
renueva. Pedro miró a Jesús y lloró: su 
corazón se renovó. A diferencia de Judas, 
que no aceptó que se había equivocado 
y, pobrecillo, se suicidó. Entender el 
pecado es un regalo de Dios, es una 
obra del Espíritu Santo. Nosotros, solos, 
no podemos entender el pecado. Es una 
gracia que tenemos que pedir. Señor, 
hazme entender que mal que he hecho o 
que puedo hacer. Es un don muy grande 
y después de haberlo entendido, viene el 
llanto del arrepentimiento.

Uno de los primeros monjes, Efrén el 
Sirio dice que un rostro lavado con 
lágrimas es indeciblemente hermoso 
(cf. Discurso ascético). ¡La belleza del 
arrepentimiento, la belleza del llanto, 
la belleza de la contrición! Como 
siempre, la vida cristiana tiene su mejor 
expresión en la misericordia. Sabio y 
bendito es el que acoge el dolor ligado 
al amor, porque recibirá el consuelo del 
Espíritu Santo que es la ternura de Dios 
que perdona y corrige. Dios perdona 
siempre: no lo olvidemos. Dios perdona 
siempre, incluso los pecados más feos, 
siempre. El problema está en nosotros, 
que nos cansamos de pedir perdón, nos 

encerramos en nosotros mismos y no pedimos 
perdón. Ese es el problema; pero Él está ahí 
para perdonar.

Si tenemos siempre presente que Dios «no 
nos trata según nuestros pecados ni nos paga 
según nuestras faltas» (Sal 103,10), vivimos en la 
misericordia y la compasión, y el amor aparece 
en nosotros. Que el Señor nos conceda amar 
en abundancia, de amar con la sonrisa, con la 
cercanía, con el servicio y también con el llanto.

un rostro lavado
 con lágrimas es indeciblemente 

hermoso

¿El culto es individual o social?
"Ciertamente Yo estaré contigo, 
-le respondió el Señor-, y la señal 
para ti de que soy Yo el que te 
ha enviado será ésta: cuando 
hayas sacado al pueblo de Egipto 
ustedes adorarán (servirán) a Dios 
en este monte" (Ex 3,12).

"Y estas palabras que yo te 
mando hoy, estarán sobre tu 
corazón: y las repetirás a tus hijos, 
y hablarás de ellas estando en tu 
casa, y andando por el camino, y 
al acostarte, y cuando te levantes: 
y has de atarlas por señal en tu 
mano, y estarán por frontales 
entre tus ojos: y las escribirás en 
los postes de tu casa, y en tus 
portadas" (Dt 6,6-9).

"Día tras día continuaban 
unánimes en el templo y partiendo 
el pan en los hogares, comían 
juntos con alegría y sencillez de 
corazón" (Hch 2,46).

"Les aseguro también 
que si dos de ustedes 
se ponen de acuerdo 
en la tierra para pedir 
algo, sea lo que fuere, 
lo conseguirán de 
mi Padre que está 
en los cielos. Porque 
donde están dos o 
tres reunidos en mi 
nombre, allí estoy yo 
en medio de ellos" (Mt 18,29-20).

"El deber de dar a Dios un 
culto auténtico corresponde al 
hombre individual y socialmente 
considerado" (CEC 2136).

"El hombre debe 'poder profesar 
libremente la religión en público y 
en privado' (DH 15)" (CEC 2137).

El hombre es un ser social, su 
culto debe ser público y en 
común. La sociedad debe dar a 
Dios el honor que se le debe. Es 
natural que hombres que creen 
en el mismo Dios y abrigan hacia 
Él los mismos sentimientos de 
adoración, gratitud culto y amor 
se reúnan para alabarle y darle 
gracias.

Casi todo lo que conocemos de 
la l i turgia crist iana primitiva, 
data de la primera generación 
cristiana, especialmente la 
Eucaristía, el bautismo, y el 
domingo.

"Todo el tiempo alabando a Dios y 
disfrutando de la buena voluntad 
de toda la gente. Y cada día el 
Señor agregaba a esa comunidad 
cristiana los que iban siendo salvos" 
(Hch 2,47). "Y la Iglesia es el cuerpo 
de Cristo; él la completa y la llena, 
y también es quien da plenitud a 
todas las cosas en todas partes con 
su presencia" (Ef 1,23).

"Ustedes son el cuerpo de Cristo, y 
cada uno es parte de ese cuerpo" 
(1Co 12,27). "Ellos tienen la 
responsabilidad de preparar al 
pueblo de Dios para que lleve a 
cabo la obra de Dios y edifique la 

iglesia, es decir, el 
cuerpo de Cristo" (Ef 
4,12).

"Pues Cristo mantiene 
todo el cuerpo unido 
con las articulaciones 
y los ligamentos, el 
cual va creciendo a 
medida que Dios lo 
nutre" (Col 2,19).

"Los apóstoles daban testimonio 
con poder de la Resurrección del 
Señor Jesús y la gran bendición de 
Dios estaba sobre todos ellos" (Hch 
4,33)

La Iglesia adora unánime (Hch 
1,15), confiesa su fe (Rm 10,9-10), 
aprende las Escrituras (Rm 15,4), 
enseña su doctrina (2Tm 3,15) y 
persevera en ruegos (Ef 6,18).

En el culto público los nuevos 
creyentes se unen a la oración y 
alabanza, confiesan públicamente 
su fe y no tienen de que avergonzarse 
(2 Tm 1,8), sino que empiezan a 
hacer signos y prodigios, como los 
primeros cristianos:

"Los apóstoles hacían muchas señales milagrosas y 
maravillas entre la gente. Y todos los creyentes se reunían 
con frecuencia en el templo, en el área conocida como el 
Pórtico de Salomón; pero nadie más se atrevía a unirse a 
ellos, aunque toda la gente los tenía en alta estima. Sin 
embargo, cada vez más personas —multitudes de hombres 
y mujeres— creían y se acercaban al Señor" (Hch 5,12-14).

¿Qué es la superstición?

"Nadie entre los tuyos 
deberá sacrificar a su 
hijo o hija en el fuego; 
ni practicar adivinación, 
brujería o hechicería; ni 
hacer conjuros, servir 
de médium espiritista o 
consultar a los muertos. 
Cualquiera que practique 
estas costumbres se hará 
abominable al Señor, 
y por causa de ellas el 
Señor tu Dios expulsará 
de tu presencia a esas 
naciones" (Dt 18,10-12):

"La incapacidad natural 
del hombre se revela en 
su ignorancia de Dios. 
Todo lo que admiran 
por su valor no los llevó 
a conocer al Que Es. ¡Se 
quedaron con las obras 
y no reconocieron al 
Artesano! Consideraron 
como dioses que 
gobiernan el mundo 
tanto al fuego como 
al viento, a la brisa, el 
firmamento estrellado, 
el agua impetuosa o 
las luminarias del cielo. 
Fascinados por tanta 
belleza, los consideraron 
como dioses, pero 
entonces, ¿no debieron 
haber sabido que su 
soberano es todavía más 
grande? Porque sólo 
son criaturas del que 
hace que aparezca toda 
esa belleza. Si estaban 

impresionados por su fuerza 
y su actividad, debieron 
haber comprendido que su 
Creador es más poderoso 
aún. Porque la grandeza y la 
belleza de las criaturas dan 
alguna idea del Que les dio el 
ser... ¡Cuánta más pena dan 
los que ponen su confianza 
en cosas muertas, y que dan 
el nombre de dioses a lo que 
ha salido de manos humanas: 
oro, plata cincelada, figuras 
de animales, y hasta la 
piedra inservible y que un 
buen día fue esculpida por 
alguien!... Ya sea que se trate 
de sus negocios, ya sea de su 
matrimonio o de sus hijos, no 
se avergüenza de dirigirle la 
palabra a esa cosa sin vida. 
¡Para tener salud invoca a 
un objeto sin fuerza; para 
vivir rinde homenaje al que 
no vive; para que lo ayude, 
se lo pide a esa madera 
impotente; antes de un viaje, 
invoca al que no camina. Para 
obtener ganancias, para su 
trabajo, para su arte, recurre 
a una estatua cuyas manos no 
tienen la menor habilidad" 
(Sb 13,1-5.10.17-19).

"La superstición es una 
desviación del culto que 
debemos al verdadero Dios, 
la cual conduce a la idolatría 
y a distintas formas de 
adivinación y de magia" (CEC 
2138).
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HABLEMOS DE EDUCACIÓN

La relación educativa
En nuestros artículos anteriores 
hemos descrito y profundizado 
el término de madurez integral. 
Sobre este tema es posible hacer 
aún muchas otras consideraciones 
importantes. Dejaremos a la 
iniciativa de nuestros lectores el 
gusto y el deber de profundizar 
dichas temáticas. Así mismo, 
describimos que todo aquello 
leído en nuestros artículos 
anteriores sobre la madurez 
humana se ha descrito desde el 
ángulo del educador. Entendiendo 
por educador a todos aquellos que 
tenemos la compleja y extraordinaria 
misión de acompañar a las nuevas 
generaciones en su proceso 
de crecimiento. Consideramos 
también importante señalar que 
nuestra madurez como adultos es 
una manera más para servir a las 
nuevas generaciones y facilitar un 
proceso adecuado de crecimiento. 

Nuestro siguiente gran bloque, al 
que dedicaremos los siguientes 
artículos, será el tema de la 
relación educativa. En este sentido, 
destacamos que la madurez 
afectiva y relacional del educador 
servirán, sobre todo, para crear 
una relación entre educador y 
educando capaz de provocar 
aspectos sumamente positivos en 
muchos sentidos y no solo en el 
campo de la instrucción escolar 
(por instrucción entendemos la 
transmisión de conocimientos que 
se da, sobre todo, en los ambientes 
de educación formal). La premisa 
fundamental es que partiendo 
de una adecuada, madura y 
sana relación, se mejora todo 
el acto educativo. Para nuestros 
lectores inquietos recomendamos 
vivamente la lectura de la 
producción literaria de autores 
como H. Franta, C. Rogers y T. 
Gordon, quienes desarrollaron en 
su momento de manera magistral 
temáticas relacionadas con el tema 
que nos ocupa (cfr. Formella, 2009, 
53-54). 

En los siguientes artículos 
también consideraremos la 
relación educativa en su aspecto 
interpersonal centrándonos en 
el encuentro e interacción entre 
educador y educando, y en un 
segundo momento el resto de 
las relaciones de tipo social y sus 
interacciones. 

Entrando en materia, sostenemos 
que la relación educativa tiene 
una importancia capital en el tema 
educativo sobre todo por qué 
educar es un acto de relación, 
comunicación e interacción entre, 
al menos, dos actores. Además, 
cualquier proceso de educación se 
debe entender en un horizonte de 
relaciones humanas destinadas, al 
mismo tiempo, a crear las relaciones 
humanas que marcarán el futuro del 
educando (cfr. Nanni, 2008, 976). 
Lamentablemente, el tema 
de la relación educativa 
se ha abordado poco en 
ambientes latinoamericanos 
en donde la centralidad 
de las políticas educativas 
destinadas a la instrucción, el 
aprendizaje y los resultados 
académicos han ocupado la 
mayor parte de la agenda en 
tema educativo. 

Siguiendo el pensamiento de 
Carlo Nanni (cfr. 2008, 976-
977), afirmamos que la eficacia de 
la educación está construida en 
la plena capacidad de establecer 
una relación entre educando y 
educador focalizada a un objetivo 
común, la madurez del educando, 
con importantes notas de tipo 
social y no solo centrada en un 
aspecto personal. De esta manera, 
podemos deducir que el punto de 
partida de cualquier acto educativo 
es el establecimiento adecuado 
de una relación sana, segura, 
adecuada e intencionada. Ningún 
chico se dejará guiar, al menos de 
manera adecuada, por un adulto 
indiferente, ajeno o incluso tirano. 

Ningún chico aspirará a ser como sus padres de familia, sus 
docentes, sus sacerdotes, si éstos no manifiestan un interés 
verdadero por la persona del educando y por aquello 
que para él es importante. La indiferencia y el descuido 
en la educación se pagan caro, no solo con el desprecio 
o la indiferencia del educando, sino con el fracaso en la 
vida de las personas que están alrededor de estos adultos 
indiferentes e inadecuados. Subrayamos también, que son 
varias las visiones pedagógicas construidas a lo largo de 
la historia humana que tienen en cuesnta la capacidad de 
entrar en relación del adulto con el niño como un elemento 
crucial para poder realizar una obra de formación. Trataremos 
de ir desvelando estás teorías pedagógicas en los próximos 
artículos. 

Estamos viviendo un 
momento de gran importancia 
el plano educativo, donde la 
gran mayoría de los sistemas 
educativos en el mundo se 
están renovando a la luz de 
los eventos y situaciones que 
está viviendo la sociedad 
globalizada. Dentro de 
este vertiginoso camino de 
innovación y actualización 
debemos dejar espacio para 
aquello que es fundamental 
y el punto desde el cual se 

debe partir: la educación es un acto de acompañamiento 
o encuentro de aquellos que son más pequeños por parte 
de algún otro con un poco más de conocimiento, madurez 
y visión. Por lo tanto, la educación parte de una adecuada 
relación. 

Bibliografía: 

FORMELLA, Z. (2009) L’educatore maturo nella 
comunicazione relazionale. Roma: Aracne. 

NANNI, C. (2008) Rapporto educativo.  En PRELLEZZO, J. 
M. – MALIZIA, G. – NANNI, C. (Edd.) (2007) Dizionario di 
Scienze dell’Educazione. Roma: LAS, pp. 976-980.  

LA IGLESIA Y LA FORMACIÓN DE LOS 
DISCÍPULOS MISIONEROS

SEGUNDA PARTERedacción: Margarita Migdalia Cundapi
Fotografía: Especiales

Las características de la 
Iglesia discípula

a) Iglesia de atracción: La Iglesia 
crece por atracción. Cuanto más 
amor, comunión y unidad haya, 
tanto más la Iglesia será atrayente 
comunidad de amor (cfr. DA 159).

b) Iglesia samaritana: Es la 
Iglesia sensible y abierta a 
los pobres, sacramento de 
amor, de la solidaridad y 
de la justicia (cfr. DA 26). 

c) Iglesia casa y escuela 
de comunión: lugar de 
participación, Iglesia-familia, casa de 
los pobres (cfr. DA 395), comunidad 
de Dios (cfr. DA 164). 

d) Iglesia abogada de la 
justicia y de los pobres: 
Iglesia defensora de 
los pobres, profética, 
compañera de los pobres 
(cfr. DA 395). 

e) Iglesia cimentada en la 
Palabra de Dios: a partir de la Lectio 
divina o ejercicio de lectura orante 
de la Sagrada Escritura. Esta lectura 
orante, bien practicada, favorece el 
encuentro personal con Jesucristo 
(cfr. DA 249).

f) Iglesia que vive de la 
espiritualidad de comunión: 
Ante la tentación, muy presente en 
la cultura actual, de ser cristianos 
sin Iglesia y las nuevas búsquedas 
espirituales individualistas, la fe nos 
libera del aislamiento del yo, porque 
nos lleva a la comunión. Esto significa 
que una dimensión constitutiva 
del acontecimiento cristiano es 
la pertenencia a una comunidad 
concreta, en la que podamos vivir 
una experiencia permanente de 
discipulado y de comunión.  La 
comunión de la Iglesia se nutre con 
el Pan de la Palabra de Dios y con el 
Pan del Cuerpo de Cristo. La Iglesia 

atrae cuando vive en comunión, 
pues los discípulos de Jesús 
serán reconocidos si se aman 
los unos a los otros como Él 
nos amó (cfr. DA 156, 159) 

“Constatamos que, en 
nuestra Iglesia, existen 

numerosos católicos 
que expresan su fe 
y su pertenencia de 
forma esporádica, 
especialmente a través de la piedad 

a Jesucristo, la Virgen y su devoción a 
los santos. Los invitamos a profundizar 

su fe y a participar más plenamente en la vida 
de la Iglesia, recordándoles que en virtud del 
bautismo, están llamados a ser discípulos y 

misioneros de Jesucristo” (DA 160).

g) Iglesia Eucarística: La Eucaristía 
es fuente y culminación de toda la 
vida de la Iglesia. Una Iglesia de la 
Eucaristía da testimonio de la alegría, 
promueve la adoración y la vida en 

Cristo; busca los alejados, respeta 
la pastoral diocesana y la religiosidad 

popular, educa para el valor del domingo, día 
del Señor. La comunión es para la misión y, por 
otro lado, la misión refuerza la comunión. 

h) Iglesia al servicio del Reino de la Vida: 
Lucha por estructuras justas, promueve vida 
digna, sabe discernir las señales de los tiempos, 
realiza la evangelización con la promoción 
humana y la verdadera liberación. 

i) Iglesia que ofrece formación 
permanente:  La formación comienza con la 
iniciación cristiana, esto es, con el encantamiento 
por Jesús, la conversión constante, la vivencia 
comunitaria, el compromiso misionero. La 
formación permanente está llamada a fortalecer 
estos rasgos en el discípulo misionero: que 
tenga como centro la persona de Jesucristo, 
nuestro Salvador y plenitud de nuestra 
humanidad, fuente de toda madurez humana 
y cristiana; que tenga espíritu de oración, sea 
amante de la Palabra, practique la confesión 
frecuente y participe de la Eucaristía; que se 
inserte cordialmente en la comunidad eclesial 

y social, sea solidario 
en el amor y fervoroso 
misionero.

j) Iglesia que 
permanece en la 
escuela de María: 
“María, con su fe, llega 
a ser el primer miembro 
de la comunidad de 
los creyentes en Cristo, 
y también se hace 
colaboradora en el 
renacimiento espiritual 
de los discípulos” 
(DA 266) La madre de 
Jesús es la discípula, 

ejemplo de fe y obediencia, mujer libre y 
fuerte, mujer profética. “María es la gran 
misionera, continuadora de la misión de 
su Hijo y formadora de misioneros” (DA 
269).
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Nuestra diócesis de San Juan de los 
Lagos celebró el XI CODIAM (Congreso 
Diocesano de Infancia y la Adolescencia 
Misionera) llevado a cabo del 14 al 16 de 
Febrero del 2020, teniendo como lema: 
¡Con el Plan Diocesano en el Corazón, 
despertando a la misión!, y teniendo como 
sede, el pueblo de Capilla de Guadalupe, 
municipio de Tepatitlán, Jal.

El lienzo charro “La Tinaja” fue el lugar 
donde se le dió la bienvenida a niños 
adolescentes y catequistas que con alegría 
fueron llegando al punto de encuentro, y 
con ambiente de fiesta fueron recibidos 
con una batucada.

La apertura de este XI CODIAM dió 
inicio bajo la conducción de 2 niños 
pertenecientes al grupo de familias 
misioneras, Cristopher, María Inés y la 
hermana Tere de las misioneras Clarisas.

Esta gran fiesta misionera XI CODIAM 
comenzó con el  opening llamado 
Encuentro de Culturas, al término continuó 
la celebración Eucarística presidida por 
el Sr. cura Francisco Bañales Ascencio, 
Director Diocesano de la Vocalía de 
Animación Misionera. Después de la misa 
se dieron cita las familias de Capilla de 
Guadalupe, Los Dolores y San Ignacio 
Cerro Gordo, que con dedicación y 
alegría recibieron en sus hogares a los 
1700 congresistas que participaron de 
los diferentes decanatos: Arandas, San 
Juan de los Lagos, Acatic, Tepatitlán, San 
Julián, Lagos de Moreno, Jalostotitlán, 
Yahualica, Ayotlán, Atotonilco y Capilla de 
Guadalupe.

El sábado 15 de febrero las actividades 
iniciaron a las 8:30 a.m., con cantos 
misioneros de ambientación, 
continuando con la oración con signos 
y teniendo como invitadas las reliquias 
de primer grado de 3 grandes Santos: 
Santa Teresita del Niño Jesús, San 
Francisco Xavier  y San José Sánchez 
del Río, patronos de las misiones.

Se montó una Capilla de intercesión 
que custodió a Jesús Sacramento en la 
que los niños y adolescentes pudieron 
acompañar a Jesús Eucaristía en todo 
momento durante el CODIAM.
Ese mismo sábado se compartió el VI 
plan diocesano de pastoral teniendo 
como tema principal el escenario de 
la Ecología. Max un niño de 8 años de 
Atotonilco compartió su testimonio 
con el mensaje “todos podemos ser 
misioneros aún en la enfermedad”. 
Él sueña con ver algún día al Papa. 
5 religiosos misioneros de los 
diferentes continentes compartieron 
su experiencia misionera y cantaron 
algunos cantos en el idioma de misión.

Por la tarde, las calles de Capilla 
de Guadalupe se vistieron de fiesta 
y color para la marcha misionera 
con un recorrido de 18 cuadras 
aproximadamente y 5 estaciones 
distribuidas a lo largo del recorrido, en 
el que se representaron los distintos 
continentes.

El Sr. Cura Juan Carlos González 
Orozco organizó, con sus equipos 
parroquiales, la representación de 
los continentes así como los carros 
alegóricos, haciéndonos sentir en 

cada continente, donde los congresistas 
con cantos y porras dieron testimonio de 
su ser misionero. La marcha terminó en la 
plaza principal de Capilla de Guadalupe 
donde se rezó el Rosario Misionero y 
unidos en oración pedimos por África, 
América, Europa, Oceanía y Asía en 
distintos idiomas según el continente.

El domingo 16 de febrero Lizzy Velázquez 
compartió el tema “Nuestro Cuerpo es 
Templo Vivo del Espíritu Santo” y dirigió 
el trabajo personal ayudando a los 
niños y adolescentes a despertar su ser 
misionero. A las 12:00 hrs., se llevó a cabo 
la concelebración Eucarística de Clausura 
presidida por Su Excelencia  Monseñor 
Jorge Alberto Cavazos Arizpe, obispo 
de nuestra Diócesis de San Juan de los 
Lagos. En su homilía dió un mensaje de 
motivación para ayudar a que más niños 
y adolescentes sigan siendo misioneros 
amigos de Jesús.
En está clausura hubo una participación 
aproximada de 3000 personas entre 
congresistas, catequistas y padres de 
Familia.

El CODIAM ofrece una experiencia 
misionera  que motiva a niños, y 
adolescentes a rezar, cantar, y formarse 
para ayudar a los demás a despertar su 
ser como bautizados.

El Sr. Cura Francisco Bañales Ascencio 
y el equipo base de la IAM (Infancia y 
Adolescencia Misionera) agradece a Dios 
y cada persona que hizo posible este 
CODIAM.

XI CODIAM
CAPILLA DE GUADALUPE

¡GRACIAS!

Redacción y fotografía: XI CODIAM
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¡Felicidades!

FEBRERO
4 DE MARZO
SR. PBRO. ALEJANDRO GONZÁLEZ GONZÁLEZ

5 DE MARZO
SR. PBRO. JOSÉ EMANUEL VÁZQUEZ CARRILLO
SR. PBRO. JOSÉ GUADALUPE TORRANO NARVÁEZ

7 DE MARZO
SR. PBRO. JUAN RAMÓN ACEVES BARROZO

Redacción:kopi Luak / Fotofrafía: Especiales

UNDER THE YOKE 
(BURNING THE BRUSHWOOD)

A esta obra le sobran los significados y las interpretaciones, 
pues, como sabemos por la vista, es contundente el mensaje de 
esta niña que nos mira fijamente. Erik Nikolai Järnefelt fue un 
pintor y profesor de arte finlandés. Es mejor conocido por sus 
retratos y paisajes del área alrededor del Parque Nacional Koli .
Los años posteriores, después de graduarse de una academia 
privada, estudió en la Academia de Bellas Artes de Helsinki de 
1874 a 1878, la Academia Imperial de las Artes de 1883 a 1886 
y la Academia Julian en París desde 1886 hasta 1888, donde 
estudió con Tony Robert-Fleury. Una influencia importante fue 
el naturalismo de Jules Bastien-Lepage. En 1889, se casó con la 
actriz Saimi Swan. En 1892, hizo su primer viaje a los alrededores 
de Koli con Juhani Aho y su esposa, el pintor Venny Soldan-
Brofeldt. Estaba impresionado con el paisaje allí y continuaría 
visitando regularmente hasta 1936. Más tarde, hizo varios 
viajes de estudio; a Italia en 1894 y Crimea en 1899. Ese mismo 
año, ayudó a organizar una exposición internacional en San 
Petersburgo, patrocinada por Mir Iskusstva .
En 1901, construyó una casa que llamó "Suviranta" en la colonia 
de artistas cerca del lago Tuusula, diseñada por Usko Nyström. 
Vivió allí solo hasta 1917, luego se mudó a Helsinki, pero todavía 
es propiedad de su familia y la usa. De 1902 a 1928, enseñó 
dibujo en la Universidad de Helsinki. Fue nombrado profesor 
allí en 1912 y se desempeñó como presidente de la "Academia 
Finlandesa de Bellas Artes". Su último trabajo importante fue 
un retablo para la iglesia en Raahe , completado en 1926. Se 
realizó una retrospectiva importante en 2013, que incluyó varios 
trabajos previamente desconocidos.
Una historia un tanto usual si no vemos desde el sentido 
biográfico, pero me surge una duda inminente en cuanto veo esta 
pintura,¿qué viene a tu mente cuando ves esta pintura? ¿Cuál es 
tu mirada ante Under the Yoke (Burning the Brushwood)?

INSTITUTO CHAPULTEPEC 
TEPATITLÁN

Redacción y Fotografía: Lupita G G

La historia del Instituto Chapultepec 
está íntimamente ligada a la 
comunidad religiosa que la inició, a 
finales del año de 1919 el dignísimo 
párroco de la ciudad de Tepatitlán 
de Morelos, Jalisco, Don Gabino 
de Alba, deseaba construir una 
escuela católica que se encargara 
de la educación de los niños de esta 
población, por tal motivo comunicó 
su proyecto a Doña Concepción 
Angulo de Pérez; Doña Vicenta Rivera 
de Navarro y Doña Concepción 
González Vallejo, quienes realizaron 
una colecta para reunir fondos.

Ya que se tuvo una casa, se hizo la 
solicitud para que una congregación 
religiosa se hiciera cargo de atenderla. 
Ante la solicitud presentada, el Señor 
Cura Don Silviano Carrillo y Sor María 
Clara de la Concepción, Superiora 
General de las Hermanas Siervas de 
Jesús Sacramentado, aceptaron la 
propuesta. Así el viernes 2 de enero 
de 1920, fueron nombradas cinco 
hermanas religiosas para fundar 
esta comunidad, éstas fueron: 
Sor Imelda González Romo, como 
superiora, Sor Hildelisa Márquez, 
Sor María Guadalupe Sotelo, y Sor 
María Engracia Orozco a la cual se 
le encargó la dirección del plantel.  
Llegando a Tepatitlán el día 7 de 
enero de 1920 a las 5:45 p.m., con 
el beneplácito del entonces Obispo 
de la Arquidiócesis el Sr. Francisco 
Orozco y Jiménez.

El día 8 de enero de 1920 se abrió la 
matrícula y se dio inicio a las tareas 
escolares, quedando fundada esta 
institución con el nombre de Colegio 
de la Inmaculada, ubicado en la casa 
número 8 de la calle Samartín. El 8 de 
abril del mismo año, el Sr. Cura Don 
Gabino de Alba dirigió una plática a 
personas asistentes a una ceremonia 
donde dijo: “Alabo la sublime 
misión de nuestro Instituto, que es, 
la santificación de sus miembros 
y el aprovechamiento espiritual y 
temporal de los que lo rodean”.

El 12 de octubre de 1920 se abrió la 
matrícula del Colegio de Niños que 
tanto deseaba establecer el Sr. Cura 
De Alba. El día 19 del mismo mes 
se hizo la apertura dedicando este 
colegio al Castísimo Patriarca Señor 
San José. El 12 de diciembre de 
1920 se inauguró la Academia para 

señoritas, dando clases de Religión, Matemáticas, 
Lengua Nacional, Piano y Corte de Ropa. 

Debido a la persecución que se desató contra 
las instituciones religiosas durante la llamada 
“Guerra Cristera”, el Instituto tuvo que peregrinar 
por diversos domicilios. Pasada la persecución 
religiosa el Instituto volvió abrir sus puertas 
en la casa ubicada en la esquina de las calles 
Independencia y Samartín, en el año de 1933, 
el Instituto recibió sólo señoritas, el Colegio de 
Niños fue entregado para que lo atendiera una 
congregación de varones. Posteriormente, en el 
año de 1958 fue cambiado de domicilio al edificio 
construido por el Sr. Cura Don Luis Navarro 
Romero en la calle de Cabañas 78, edificio que 
actualmente ocupa la Primaria.

En el ciclo escolar 2007 – 2008 los directivos y el 
grupo de docentes del Instituto Chapultepec, se 
propusieron elaborar un estudio que analizara 
la situación real educativa de la escuela, su 
organización y los servicios que prestaba, con el 
fin de actualizar, innovar y ofrecer a la Comunidad 
Educativa un modelo de escuela de calidad. Los 
responsables del autoestudio tomaron conciencia 
de la necesidad de incluir como elementos de 
referencia, tanto el contenido de los indicadores 
de calidad propuestas por la CNEP, así como las 
orientaciones de la asesora la Lic. Patricia Ayala 
Luna, además la filosofía de sumar esfuerzos y 
de crear equipos de trabajo y profundización, 
fundamentalmente para el logro de los objetivos 
iníciales del autoestudio. 

Los alumnos y Padres de familia cooperaron con 
disponibilidad al llamado que se les hizo para 
contestar las encuestas. Aportaron comentarios 
valiosos y participaron en el acto de entrega de 
seguimiento.

Durante el proceso de autoestudio las autoridades 
del Instituto vieron prudente agilizar los trabajos de 
adaptación del nuevo edificio, para que la sección 
Secundaria pasara a ocuparlo. Asimismo se atendió 
a la solicitud de los Padres de Familia, para iniciar la 
sección Preparatoria.

Este cambio requirió de un grande esfuerzo y 
entusiasmo para llevar a cabo semejante obra, 
atendiendo no sólo a la novedad en construcción 
y materiales, sino también y muy particularmente, 
a la preparación académica, moral y espiritual 
del personal que participaría y a los trámites de 
incorporaciones, tanto de la Secundaria por el 
cambio de domicilio, como del Bachillerato, por su 
nueva creación. 

Se trabajó intensa y simultáneamente en todo lo 
que implicaba el Proceso de Acreditación de la 

Calidad Educativa, ya iniciado, y en la mudanza del 
edificio. Fue particularmente emotiva la ceremonia 
de inauguración que se llevó a cabo con la 
coordinación de la Directora General en turno, la M. 
Bertha Guadalupe Enríquez Chávez y el entusiasta 
equipo de Docentes, alumnos y Sociedad de Padres 
de Familia. En el ciclo escolar 2007-2008 se abrió la 
matrícula a alumnos varones en el primer año de las 
tres secciones: Primaria, Secundaria y Bachillerato, 
aunque también se recibieron en otros grupos, 
cuando los padres de familia lo solicitaron.

En el ciclo escolar 2008-2009 se llevó a cabo el 
trabajo escolar en ambos edificios, contribuyendo 
notoriamente a que cada una de las secciones 
de Primaria, Secundaria y Bachillerato pudieran 
aprovechar suficiente y adecuadamente todos sus 
espacios en los dos edificios, para beneficio de los 
alumnos, tanto la Primaria en el edificio de Cabañas 
y Morelos, como Secundaria y Bachillerato, en el 
nuevo edificio en Av. González Carnicerito donde 
se adaptó para recibir a los alumnos de Secundaria 
y Bachillerato, contando con modernas y amplias 
instalaciones en sus aulas, oficinas, Capilla, biblioteca, 
laboratorios, áreas deportivas y áreas verdes que 
crean un grato y armonioso entorno para sus alumnos 
y toda la Comunidad Educativa. 

Los trabajos del Proceso de Acreditación siguieron 
su curso, realizándose en el mes de diciembre de 
2009 la Visita de Verificación que concluyó con gran 
satisfacción para toda la Comunidad Educativa de 
nuestro Instituto y con notable éxito.

El día 24 de Mayo de 2010, con singular concurrencia 
y con la representación de toda la Comunidad 
Educativa de nuestro Instituto, se tuvo una solemne 
Eucaristía y muy selecto Acto Protocolario en el 
que en medio de la alegría y gratitud a Dios, fueron 
entregadas públicamente las placas que acreditan 
la Calidad Educativa de nuestro Instituto, con la 
satisfacción, además, de ser el primer colegio 
en Tepatitlán que queda pública y oficialmente 
reconocido por su calidad educativa.

Una obra que nació del corazón de Jesús y que N.P.F. 
Silviano Carrillo impulsó con su fervor y entrega 
amorosa a la Iglesia. Una historia que hoy Dios confía 
en nuestras manos para que el fuego de su amor no 
se extinga jamás. Somos herederos de un tesoro de la 
Iglesia y para la Iglesia, nuestra misión es conservar y 
avivar el fuego del Espíritu en este momento presente 
de la historia. En alabanza y gratitud, dispuestos a 
entregar la vida adorando y educando, dispuestos a 
enfrentar con valor las tormentas de nuestro tiempo 
confiando en que para Dios todo es posible, que 
María Inmaculada, Nuestra Buena Madre interceda 
por nosotros … ¡Bendito sea Dios!

EL INSTITUTO CHAPULTEPEC 
EN LA ACTUALIDAD
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QUE SIGAN UN CALENDARIO DE 
CUARESMA

QUE EL AMBIENTE DE LA CASA NOS 
HABLE DE LA CUARESMA

QUE HAGAN UN DIBUJO POR 
DÍA BASADO EN LA BIBLIAEste calendario debe ser adecuado para los niños, debe 

ser atractivo y debe contener actividades de acuerdo a 
la edad de nuestros hijos.

Un buen ejemplo es el que nos presenta Flor y Canto. 
Santa María Reina de la Paz (www.florycanto.digital) ya 
que es a base de pequeños videos diarios con un reto 
para cada día.

Existen otros materiales impresos que te pueden ser de 
utilidad, puedes usar el que mejor te acomode. El chiste 
es que les encante a tus hijos y por eso estén dispuestos 
a realizar las actividades que en el calendario se les 
proponen.

 LOS NIÑOS TAMBIÉN PUEDEN 
HACER ABSTINENCIA.

El ayuno es obligatorio sólo para los mayores de edad y 
la abstinencia para los mayores de 14 años, pero nuestros 
hijos pequeños también pueden participar de esta 
actividad.
Hay diferentes tipos de ayuno y abstinencia, nuestros hijos 
pueden abstenerse de comer lo que les gusta, de jugar lo 
que más prefieren y pueden hacer ayuno de portarse mal.

La Cuaresma es un tiempo de preparación, algunos piensan que es 
un tiempo de tristeza, pero en realidad no es así. Es un tiempo dónde 
debemos trabajar para corregir nuestros errores y mejorar como 
personas.

Nuestros hijos pequeños también pueden realizar actividades para 
prepararse. Y si les ayudamos con actividades familiares es mejor.

Durante la Cuaresma podemos ponerles el reto de portarse bien, de 
ayudar más en casa, de rezar juntos el Rosario, y de frecuentar los 
sacramentos.

Esta actividad les ayuda a nuestros pequeños a conocer un 
poco mejor la Palabra de Dios, y a comprenderla mejor. Si 
hacen un dibujo cada día de la vida de Jesús, al terminar la 
Cuaresma, sabrán qué es lo que se va a vivir en la Semana 
Santa.

Si te fijas, es una forma muy adecuada para preparar a 
nuestros niños, y que vivan en plenitud el tiempo de la 
Cuaresma.

CUARESMA: TIEMPO 
DE MEJORAR

jugar a ser oficial de tránsito, 
armado con su creatividad,  
imaginación y fantasía, así 
como de una pluma y su 
cuaderno de notas en la 
mano, pasaba el tiempo 
escribiendo lo que él llamaba 
"multas" para aquellos 
que en el estacionamiento 
de profesores del plantel 
educativo –que estaba dentro 
de la escuela- habían dejado 
su medio de transporte.

Observaba atentamente el 
vehículo, de un lado y del otro, 
buscando la precisión y la 
atención del aparentemente 
anónimo conductor, después 
de un tiempo de reflexión y 
análisis, dejaba una nota en 
el parabrisas, en caso de que 
fuera estacionado bien decía:

"Querido conductor, has 
fallado con poco, se ve que 
te ha costado trabajo, no te 
preocupes, con un poco de 
práctica se mejora. Tienes 
como calificación un 9, 
felicidades".

Los dueños de los vehículos 
sonreían al ver esos pequeños 
trozos de papel, ya que 
conocían al niño y sabían que 
su sueño era ser oficial de 
tránsito. Este muchacho, les 
incitaba a mejorar el modo de 
estacionarse.

Quizá en esta Cuaresma 
lo primero que debemos 
recordar es que nos estamos 
preparando a celebrar la 
solemne fiesta de la Pascua 
y que el prepararnos es ya 
parte del festejo. El Señor nos 
invita a seguir mejorando, 
empeñándonos en vivir con 
alegría este tiempo favorable.

CUARESMA 
PARA NIÑOS

Ya estamos en el tiempo de Cuaresma, tiempo de preparación para la Semana 
Mayor. A veces pensamos que es difícil vivir la Cuaresma en familia, porque nuestros 
hijos pequeños no podrán participar de las actividades propias de este tiempo.

Pero de nosotros depende que sea así, ya que podemos preparar un sin fín de 
actividades para involucrar a nuestros hijos desde pequeños, en este tiempo 
litúrgico que nos marca la iglesia, por eso aquí te dejo mis 5Tips para que nuestros 
hijos vivan una Cuaresma diferente.

QUE INTENSIFIQUEN LA VIDA 
ESPIRITUAL

La Cuaresma es un tiempo propicio 
para la oración, no como un 
castigo, sino como un medio para 
prepararnos para la Semana Mayor. 
Podemos enseñar a nuestros hijos 
más oraciones, a rezar el Rosario y 
a frecuentar los sacramentos.

Para esto tenemos videos, audios, 
dibujos, y un sin fín de materiales 

didácticos que nos pueden ser de gran 
utilidad; el chiste es que nuestros hijos 
pequeños lo sientan divertido y atractivo.

Primero hay que lograr que se aprendan 
las oraciones, y después buscar que 
comprendan que la oración nos acerca a 
Dios, y por eso debe hacerse en un lugar 
especial, que ayuda al recogimiento del 
alma, y que nos permita hablar con Dios.

Ojalá que esta Cuaresma nuestros hijos 
estén dispuestos a vivirla activamente y 
participando en las actividades que les 
hemos preparado; estoy segura serán 
propicias para disponernos para vivir, 
después, la Semana Santa.

SAN JUAN DE LOS LAGOS

En el tiempo de Cuaresma 
la invitación a la conversión 
es constante: la Palabra 
de Dios de este tiempo 
nos hace este llamado 
con mayor insistencia en 
este momento favorable. 
La oportunidad de hacer 
una verificación de cómo 
estamos viviendo nuestro 
seguimiento a Jesús, como 
discípulos suyos.

La ubicación temporal de 
la Cuaresma dentro del 
año civil, le añade un tinte 
de estación para revisar 
cómo se han vivido estos 
dos primeros meses. Sin 
embargo, este no es el 
objetivo principal de la 
Cuaresma. La Cuaresma nos 
prepara a la fiesta principal 
del año litúrgico: la Pascua 
de Resurrección, cuya 
resonancia durará otros 50 
días.

Tiempo de conversión 
y de preparación. Nos 
preparamos a un encuentro, 
a renovar nuestra alegría 
y nuestra fe en el Señor 
Resucitado. ¿Cómo el Señor 
nos invita a cambiar nuestra 
vida? Quiero compartirte 
como ejemplo la siguiente 
historia:
En una escuela había un 
niño de entre 8 y 10 años, 
en el recreo acostumbraba 

Redacción: Ernesto Camarena 
Fotografía: Especiales
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I DOMINGO DE CUARESMA
PRIMERA LECTURA
Lectura del libro del Génesis 2, 7-9; 3, 1-7
El Señor Dios modeló al hombre del 
polvo del suelo e insufló en su nariz 
aliento de vida; y el hombre se convirtió 
en ser vivo. Luego el Señor Dios plantó 
un jardín en Edén, hacia oriente, y colocó 
en él al hombre que había modelado.

El Señor Dios hizo brotar del suelo toda 
clase de árboles hermosos para la vista 
y buenos para comer; además, el árbol 
de la vida en mitad del jardín, y el árbol 
del conocimiento del bien y el mal.

La serpiente era más astuta que las 
demás bestias del campo que el Señor 
había hecho. Y dijo a la mujer: «¿Conque 
Dios os ha dicho que no comáis de 
ningún árbol del jardín?». 

La mujer contestó a la serpiente:

«Podemos comer los frutos de los 
árboles del jardín; pero del fruto del 
árbol que está en mitad del jardín nos 
ha dicho Dios: “No comáis de él ni lo 
toquéis, de lo contrario moriréis”».

La serpiente replicó a la mujer: «No, no 
moriréis; es que Dios sabe que el día en 
que comáis de él, se os abrirán los ojos, 
y seréis como Dios en el conocimiento 
del bien y el mal».

Entonces la mujer se dio cuenta de que 
el árbol era bueno de comer, atrayente 
a los ojos y deseable para lograr 
inteligencia; así que tomó de su fruto 
y comió. Luego se lo dio a su marido, 
que también comió. Se les abrieron 
los ojos a los dos y descubrieron que 
estaban desnudos; y entrelazaron hojas 
de higuera y se las ciñeron.
Palabra de Dios: Te alabamos, Señor.

SALMO
Del salmo 50 
R. Misericordia, Señor: hemos pecado
Misericordia, Dios mío, por tu bondad,
por tu inmensa compasión borra mi culpa;
lava del todo mi delito,limpia mi pecado. R.
Pues yo reconozco mi culpa,
tengo siempre presente mi pecado.
Contra ti, contra ti solo pequé,
cometí la maldad que aborreces. R.
Oh, Dios, crea en mi un corazón puro,
renuévame por dentro con espíritu firme.
No me arrojes lejos de tu rostro,
no me quites tu santo espíritu. R.
Devuélveme la alegría de tu salvación,
afiánzame con espíritu generoso.

Señor, me abrirás los labios,
y mi boca proclamará tu alabanza. R.

SEGUNDA LECTURA
Lectura de la carta del apóstol san Pablo 
a los Romanos 5, 12-19
Hermanos: Por un solo hombre entró el 
pecado en el mundo y por el pecado entró 
la muerte, y así la muerte pasó a todos los 
hombres, porque todos pecaron.
En efecto, si por el pecado de un solo 
hombre estableció la muerte su reinado, 
con mucho mayor razón reinarán en la vida 
por un solo hombre, Jesucristo, aquellos 
que reciben la gracia superabundante 
que los hace justos.
En resumen, así como por el pecado de un 
solo hombre, Adán, vino la condenación 
para todos, así por la justicia de un solo 
hombre, Jesucristo, ha venido para todos 
la justificación que da la vida. Y así como 
por la desobediencia de uno, todos fueron 
hechos pecadores, así por la obediencia 
de uno solo, todos serán hechos justos. e 
Dios: Te alabamos, Señor. 

ACLAMACIÓN
Honor y gloria a ti, Señor Jesús.
No sólo de pan vive el hombre, sino también 
de toda palabra que sale de la boca de Dios.
Honor y gloria a ti, Señor Jesús.
EVANGELIO
Lectura del santo evangelio según san 
Mateo 4, 1-11
En aquel tiempo, Jesús fue conducido por 
el Espíritu al desierto, para ser tentado 
por el demonio. Pasó cuarenta días y 
cuarenta noches sin comer y, al final, tuvo 
hambre. Entonces se le acercó el tentador 
y le dijo: “Si tú eres el Hijo de Dios, manda 
que estas piedras se conviertan en panes”. 
Jesús le respondió: “Está escrito: No sólo 
de pan vive el hombre, sino también de 
toda palabra que sale de la boca de Dios”.

Entonces el diablo lo llevó a la ciudad 
santa, lo puso en la parte más alta del 
templo y le dijo: “Si eres el Hijo de Dios, 
échate para abajo, porque está escrito: 
Mandará a sus ángeles que te cuiden y 
ellos te tomarán en sus manos, para que 
no tropiece tu pie en piedra alguna”. 
Jesús le contestó: “También está escrito: 
No tentarás al Señor, tu Dios”.

Luego lo llevó el diablo a un monte muy 
alto y desde ahí le hizo ver la grandeza de 
todos los reinos del mundo y le dijo: “Te 
daré todo esto, si te postras y me adoras”. 
Pero Jesús le replicó: “Retírate, Satanás, 

porque está escrito: Adorarás al Señor, tu 
Dios, y a él sólo servirás”.

Entonces lo dejó el diablo y se acercaron 
los ángeles para servirle.
Palabra del Señor: Gloria a ti, Señor Jesús.

REFLEXIÓN
En el primer domingo del Tiempo de Cuaresma, 
las lecturas de la misa de hoy nos presentan las 
tentaciones del demonio a que estamos sometidos 
los hombres, que nos pueden llevar al pecado. Y 
nos muestran que Jesucristo vence al demonio y al 
pecado.
El tiempo de Cuaresma que comenzó esta semana 
con las celebraciones del Miércoles de Ceniza, 
tiene como telón de fondo el relato del Evangelio 
de hoy. Jesús, antes de comenzar los años de su 
vida pública, movido por el Espíritu Santo se retira 
al desierto, en total ayuno durante cuarenta días, al 
final de los cuales es tentado por el demonio.
La Iglesia quiere que antes de celebrar el misterio 
de la Pascua del Señor -su Pasión, Muerte y 
Resurrección- nos preparemos mediante la acción 
del Espíritu Santo, por la oración y la penitencia, a fin 
de que, purificados podamos recibir los frutos
de la Redención.
La primera lectura, mediante un lenguaje simbólico, 
describe el pecado del hombre, que ayer como hoy, 
consiste en querer ocupar el lugar de Dios
La segunda lectura es clave para las enseñanzas que 
la liturgia de hoy nos deja: existe el pecado, pero 
existe la victoria sobre el pecado de Jesucristo. El 
apóstol San Pablo proclama la victoria de la vida 
sobre la muerte por las gracias de Nuestro Señor.
Y en el Evangelio se relatan las tentaciones a que 
el mismo Jesús estuvo sometido. La Cuaresma 
conmemora los cuarenta días que pasó Jesús en 
el desierto, como preparación de esos años de 
predicación que culminan en la Cruz y en la Gloria 
de Pascua. Fueron cuarenta días de oración, de 
ayuno y de penitencia, al cabo de los cuales tuvo 
lugar la escena que nos relata el Evangelio de la 
misa de hoy.
San Lucas dice expresamente que el Señor no 
comió nada durante los cuarenta días y las cuarenta 
noches de ayuno. En este largo período vivió unido 
a Su Padre y contemplando el comienzo de su 
predicación.
Después de estos días en los que la naturaleza 
humana de Jesús se encuentra debilitada, se acercó 
el Demonio para tenderle la primera trampa.

Jesús quiso someterse a las tres tentaciones que 
ordinariamente más estragos hacen en los hombres: 
la falta de templanza, la soberbia y la avaricia. Quiso 
darnos un ejemplo de fortaleza contra las intenciones 
de nuestro enemigo de perder nuestra alma por uno 
de esos caminos.

La victoria de Cristo sobre el diablo se consumó en 
la cruz; pero comenzó ya -en forma contundente- 
mucho antes. Uno de los momentos cruciales de 
esa lucha y victoria fueron precisamente estas 
tentaciones en el desierto de Judea.
Tengamos siempre presente que contamos en todo 
momento con la gracia de Dios para vencer cualquier 
tentación. Pero para ello, también necesitamos 
armas para vencer la batalla espiritual. Y esas armas 
son la oración, la Eucaristía y el Sacramento de la 
Penitencia, la humildad del corazón y una profunda 
devoción a la Santísima Virgen.

Redacción:Víctor Corcoba Herrero
Fotografía: Especiales

ASISTIR, NO INHIBIRSE
  “Aprendamos a sentir que nos necesitamos”

ALGO MÁS QUE PALABRAS

Creo que han aumentado los 
ciudadanos trepas, movidos 
únicamente por el dinero. Lo más 
palpable proviene de algunos 
liderazgos políticos, que en vez 
de practicar el servicio social, se 
sirven de las instituciones y de 
la ciudadanía, haciendo negocio 
para sí y los suyos. Sin duda, cada 
día prolifera más esa doble vida, 
esa gente sin escrúpulos dispuesta 
al engaño permanente. Qué 
pocos servidores auténticos nos 
encontramos. Cuánta hipocresía 
en la entrega. Son muy escasos 
los que se olvidan de sí mismos 
y se donan en cuerpo y alma por 
el análogo. Prolifera siempre un 
interés mundano que contradice 
lo que se hace con lo que se dice. 
Multitud de individuos buscan 
refugio y no lo encuentran, 
alimentos y agua potable y no 
localizan ninguno de los bienes 
que les pertenecen, atención 
médica y hallan puertas cerradas 
a cal y canto. Ya está bien de 
inhibirse con la no acción. Toda la 
humanidad, en su conjunto, tiene 
la responsabilidad de detener 
contiendas inútiles, de ponerse a 
servir buenas tazas de cariño y un 
montón de platos condimentados 
con amor, antes que el desamparo 
nos globalice y nos apedree 
nuestras propias entrañas. Ante 
estas situaciones bochornosas 
no podemos encogernos de 
hombros, empezando por los 
Parlamentos de todo el mundo 
que han de representar un papel 
clave para garantizar que se 
asignan los recursos financieros 
adecuados para poder subsistir 
cualquier ser humano y acabando 
por nuestro propio yo, que ha 
de estar siempre dispuesto a 
colaborar y a cooperar por hacer 
familia, con lo que esto conlleva 
de auxilio y donación.  

El mensaje último de los 
sirios a la ONU: “Tenemos 
miedo; por favor, ayúdennos”, 
cuando menos debe hacernos 
reflexionar. La asistencia no 
se le puede negar a nadie y 
menos a los más vulnerables y 
necesitados. Por desgracia, el 
recelo y la desesperación se 
apoderan de las entretelas de 
numerosas personas. Tampoco 
me gusta esta economía 
excluyente, que margina y no 
asiste al necesitado. Mientras 
a muchas personas el afán de 
poder y de tener no conoce 
límites, otras gentes se hallan 
indefensas y hundidas en la 
más despreciable ignorancia. 
En ocasiones, llama la atención 
la debilidad de la reacción 
política internacional, así como 
la degradación moral que 
nos acompaña, terminando 
con el enfrentamiento de 
unos con otros. Desde luego, 
hay que tomar otra actitud. 
Aprendamos a sentir que 
nos necesitamos. Ese espíritu 
solidario verdadero es la clave 
de un auténtico desarrollo 
humanístico. Sería bueno, por 
tanto, revalorizar la asistencia 
en esas dinámicas sociales 
en las que nos movemos, 
máxime en un tiempo en el que 
ningún país del mundo ofrece  
bienestar seguro, en parte 
porque la salud del planeta y la 
robustez de las personas están 
muy interrelacionadas. Si las 
naciones más pobres son las 
que menos pueden garantizar 
la supervivencia y bienestar de 
los menores, las más ricas, al 
ser las más contaminantes, nos 
dejan además sin aire limpio 
para poder respirar.

Está muy bien lo de detener a 
la mayor urgencia las emisiones 
de CO2, endureciendo 
las normativas, pero lo 
transcendente quizás sea un 

cambio en nuestra forma de 
vivir y sentir. En todos los 
continentes hace falta una 
asistencia humanitaria, en un 
momento en el que el cambio 
climático y las actividades 
humanas están alterando 
los ecosistemas, mermando 
la biodiversidad y creando 
condiciones en las que las 
diversas plagas pueden 
globalizarnos y prosperar 
por doquier. Sea como fuere, 
Europa necesita despertar, 
poblarse de entusiasmo, 
repoblar sus campos de 
ilusión, hacer revisión ética 
de su gobernanza económica, 
ya no sólo para promover 
una Europa verde, también 
para suscitar una integración 
entre sus moradores. Las 
crecientes desigualdades 
son verdaderamente 
preocupantes. No podemos 
dejar de mejorar la vida de 
las personas. Reducir fondos 
para hospitales y escuelas, 
transporte, medio ambiente, 
universidades, es un fracaso 
total y una estupidez mayúscula. 
Adormecerse nos conduce a un 
futuro incierto. África, también 
está sedienta de espíritus 
conciliadores, deseosa de 
gentes que les tienda la mano. 
Sin duda, el cambio climático 
exacerba el desplazamiento 
persistente en esta porción de 
tierra situada entre los océanos 
Atlántico y el Índico. Ojalá se 
refuercen los lazos en materia 
de paz, seguridad y desarrollo. 
América también está poco 
saciada y necesita redescubrir 
las raíces de una identidad. 
Por cierto, uno de cada cinco 
jóvenes en América Latina y 
el Caribe está desempleado, 
según un informe reciente de 
la Organización Internacional 
del Trabajo que califica esta 
cifra como alarmante. También 
Asia y Oceanía, necesitan 

reconocerse en sus culturas 
ancestrales y comenzar por 
impulsar la cultura de la 
concordia. 

De la misma manera, 
los océanos del mundo 
requieren de nuestro 
apoyo, sobre todo 
para hacer valer otras 
atmósferas más adecuadas 
para la vida marina, pues 
están en peligro ciertas 
especies. El ambiente cada 
vez más ácido, dificulta la 
salud humana, la de los 
vegetales y animales. A 
propósito, nos alegra y, 
en cierto modo nos injerta 
esperanza, que este año, 
la ONU haya puesto en 
la cúspide de la agenda 
mundial la importancia 
de proteger nuestro 
hábitat, celebrando el Año 
Internacional de la Sanidad 
Vegetal, precisamente, 
para concienciar a nivel 
mundial sobre cómo la 
protección de la salud de 
las plantas puede ayudar a 
erradicar el hambre, reducir 
la pobreza, proteger el 
medio ambiente e impulsar 
el desarrollo económico. 
Desde luego, este logro 
global es clave, y merece el 
mayor de los aplausos, pues 
una acción que parece que 
no va a tener un impacto 
puede ser el comienzo de 
un brote de enfermedad 
devastador. Lo culminante 
es que los gobiernos y 
sus instituciones protejan 
algo tan esencial como 
sus propios territorios y 
también la agricultura. No 
olvidemos que las plantas 
son la base fundamental 
para la vida en el planeta 
y, por ende, el sostén más 
significativo de la nutrición 
humana.
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